

上仲宿区山車人形「鎮西八郎為朝」秋の大祭（昭和38年）ポスター

水彩画壇の至宝 柴田祐作画伯が描いた佐原大祭大人形

—緑地に黒線一本の勢い見せる若き日のきらめき—

小学校の頃は羽生先生に見てもらいい子供県展等に出品した。また、担任が習字の先生だったので書道にも興味があり「書道で身を立てる」ように親には言われていた。

戦争時代は十代、将来絵をやることは言い出せずにいた。終戦直後二十一、二年、佐原小学校の恩師で絵を見てもらっていた佐原女子高等学校の美術教師の大崎善生先生に東京・高砂にある小堀進先生宅に連れて行かれた。

小堀先生の第一声は「沢山描きなさい。」絵を十点ほど丸めて行くと「君、やたらに描いてもだめだよ。」

當時は機械工場の職工。一四歳で建設省に入り、やつと落ち着いて絵を描けるようになり、その年に日展初入選を果たした。

油絵を選ばなかつたのは画材が高かつたからで、小学校時代の粗末な画材を使つていた。ボスターを描いた頃は、まだ建設省の時代。昭和四五年に退職して、水郷にこだわつて描いたが「他人の家が描いて自分家のには飾れない」といふ。絵はまったく売れなかつた。



柴田祐作さん(左)と小林和男さん(右)

昭和四十一年に畠田（三郎助）賞
昭和五十年に日展特選。
昭和六三年から日展審査員。
現在は日展参与。白日会顧問。

十一月十一日～十五日
日本盆栽協会水郷支部
十六日～二六日 佐原の観光と祭
り・写真コンクール・パネル展

昭和38年(1963)秋 柴田祐作画

の原画は、地元の画家たちによって描かれて続けてきていたが、昭和三八年頃はみな私の先輩ばかり。柴山英雄さんや山本不二夫さんな

じが良く出でていると思う。自分がながら、このボスターは良く出来ていると思う。

○ ○ ○ ○ ○

緑の地に黒の線一本で大人形を道行く人に直面させた構図は、柴田祐作さんが馴染んできた佐原の街並みを配しつつ、佐原の大祭の存在感に充ちている。

二月十九日～四月十四日
さわら雑めぐり

四月二十日～五月十九日
第八回・佐原五月人形めぐり

五月二十四日～六月二日
中学生カメラマン・佐原を写す

六月六日～九日
日本盆栽協会・水郷佐原支部

十一日～二七日
佐原大祭ボスター展

二九日～七月二一日

「**鎮西八郎為朝**」制作の思い出
昭和三八年、当時の水郷佐原観光協会
から依頼があり、また地元の富士印刷会
社からは「二色で描いてほしい」とも言
ふて、

赤が使えなかつた。
でも、当時私は三十代、佐原ではまだ「小僧っ子」だったの
で文句も言えないものだから「何
とかやります」と引き受けた
左原の大祭

どは、私の親と年齢が同じ。
上仲宿区の大人形「鎮西八郎為朝」は先輩方からは大変好かれていた。

平成25年度交流館ホール展示
十二月二十八日～一月三十一日
佐原・町並みお正月
十二月十九日～一月十六日
絵になる佐原絵画コンクール
一月十七日～三十一日

小野川護岸に使われた銚子石

銚子市の愛宕山から切り出された

佐原の中心を東西に分けて流れる小野川付近は、古代は「香取の海」の打寄せる波音が聞こえるのどかな入り江であつたと思われる。

徐々に埋め立てが進んで流れが整えられ、両岸に家が立ち並ぶようになると、土を運び込みしつかりした道を作るためには護岸を整える必要が起つた。最初、木の杭を立てて横に板を差込んで土を抑えていたが、大正二年から十五年にかけて積

石護岸工事が行われた。江戸城に使われた伊豆石などがあるが、北総地帯に産する石といえば銚子石であった。

銚子石とは

銚子市天王台にある「満願寺」のある所は、かつては通称高神愛宕山といわれる標高七三・六

岩質砂岩を産出した。今の「満願寺」は石置き場であった。時代の義経伝説で「馬糞沼」と呼ばれる場所が銚子石のもう一つの石切場であった。色調は、黄褐色で粒子は均一で、軟質なので加工しやすいので、古代には横穴式石室、戦国時代以降は石塔や供養塔等に使用されたといふ。

飯沼津や野尻津から舟積みされ「香取の海」を北上し、霞ヶ浦周辺まで運ばれた。

また香取地方では、小野川の護岸などに使われており、今でも原石そのままを見られるのは貴重なことである。

戦後はコンクリートに

現在見られる小野川の護岸のほとんどはコンクリート製である。戦後になり、コンクリートを石の模様に形取りして、安価で能率的な工事が進められた。では、当初使用された銚子石はどこへ消えて行つたのであるか。私たちが小野川清掃をすると川底にはごろごろと銚子石がころがつてゐるのを発見する。戦後、工事で不要と見なされ



▶再生された銚子石護岸



▶100年を経て生き返った銚子石

米の銚子市最高峰の山で、千葉県で最も古い「愛宕山層群」という銚子半島の基盤をなす「高神礫岩（石灰質、泥質、砂質の粒子が固まった礫）」、通称「銚子石」、硬い凝灰（きょうかい）子石であった。

た銚子石は、町のいたる所に放置されたと思われる。

現在見られる銚子石の護岸部分は、成田線鉄橋と「開運橋」の間と忠敬橋より北側の数十メートルに残されている。

東日本大震災後の修復工事で

は、黒くなつていた銚子石を高圧噴射機で洗い、てすつき汚れを落して、大正時代の石に生まれ変わらせて再利用している。

七月十二、十三、十四日に行われた夏の佐原の大祭は三日間晴天に恵まれ、市発表三五万人と大震災前に匹敵する人出があった。

銚子の愛宕山

「銚子石」を切り出した大吠崎灯台の下、「馬糞沼」は危険なので立ち入り禁止。



愛宕山の岩肌

また、山の半分ほどを切り崩してしまつた愛宕山の頂上には現在、「地球の丸く見え丘」がある。

五千坪余という広い石置き場の跡地には、昭和四六年「満願寺」（飯沼觀音）の本堂が建立された。

今でも石を切り出した跡の岩肌が莊嚴華麗な朱色の「満願寺」を抱くように壮大な屏風のよう

に堂々とそそり立つてゐる。



夏の大祭に備えて小野川清掃
(六月二十日・木)



夏の大祭に三十五万人

猛暑を吹き飛ばし

